
一直以为，朴树只是一名校园歌手创造

出来的艺名，暗示着歌手在音乐中对某种质

朴青春的审美和追求。直到翻植物图谱看到

了“朴树”，才知道世界上真的存在一种树叫

朴树，荨麻目榆科朴属落叶乔木。

看了图谱也才知道，原来我的校园深圳

大学城就有朴树。在一处草坪上，几棵朴树

舒朗地长着，春天抽出新叶，夏天绿荫如盖，

秋天树叶金黄，冬天繁华落尽。我喜欢朴树，

就算以前不知道它们的名字叫朴树，我也喜

欢这种树。

多少次，我站在树下，欣喜于在早晨的阳

光下看到了清新的“女儿绿”；赞叹它的树叶

怎能生得如此不疏不密，正好可以让光线一

丝一缕穿过，在树下的草地上投下梦幻的光

斑；沉溺于秋日夕阳下它静谧而灿烂的黄，那

是南国难得见到的秋色；或者，感受朴树在冬

天树叶落尽后的那份冷静。

我拍摄它们、画它们，甚至摘下树叶压干

做成标本镶在画框里。清晰的三出叶脉，边

缘有小锯齿，轮廓线条干净明白得像画上去

的，又流畅精致得让人感叹除了大自然本身

恐怕没有人能画出这样的树叶。

得知“朴树”其名之后，每当走到这几

棵树下，又多了一份美丽的联想。大学时

代是听着朴树的歌走过的，《那时花开》《生

如夏花》，安静朴素的唱法，歌词里带着忧

伤、孤独和梦想，一如校园里的男孩独自坐

在窗前弹着吉它唱歌一样。歌手朴树原名

濮树，不知道他将名字改为“朴树”时，是不

是见过朴树？不知道他是否曾经站在朴树

下，胸中涌动着音乐创作的灵感。那是无

比美好的场景。

也许是因为校园歌手比植物出名太多

了，当我在校园中告诉男生女生，那几棵就是

“朴树”的时候，他们的第一个反应都是，“哇，

原来真的有朴树这种树啊”，然后就开始聊起

朴树的那些校园歌曲来。不知道是哪个朴树

成就了哪个朴树，总之，朴树还真是很有校园

气息。

近期发现，其实作为植物的朴树，其“朴”

字读音并非朴素的朴，而是“po”。查商务印

书馆 2001年《新华词典》，朴（po，四声），注解

为落叶乔木，果实近球形，橙色，树皮光滑，灰

褐色，可作造纸原料。

朴（po，四声）树，读起来像“破”树，骂人

话，哦不，骂树的话。不同读音带来的感觉前

后一对比，真叫人大跌眼镜。这美丽的树要

是会说话，该要叫屈了。

所幸的是，偶然读到了作家华姿在《万物

有灵皆可师》中的一篇文章，引领我超越了对

朴树外在和名字的审美。华姿写道，“有个心

理学家讲，当一个人焦虑不安或是心灰意冷

的时候，如果走进树林，抱住一棵树，而后静

静地待一会儿，那么，他就会渐渐平静，并对

人生重新充满信心和盼望。因为树里是有阳

光的。比如这棵朴树，在它生长的几十年或

者几百年里，那照耀过它的阳光，并没有随着

落日消失，恰恰相反，所有照耀过它的阳光，

都被它贮存在了年轮里。这真是奇妙。”

的确奇妙，树里是有阳光的，作家的文字

里也是有阳光的，我好像豁然开朗。不过我

没有像华姿那样去抱一棵朴树感受一下心理

学家说的是不是真的。抱抱树就能从沮丧失

意变得信心满满，这多少有些抽象和主观，若

没有理解何谓“树里是有阳光的”，抱多少棵

树都不管用。

读了这段有关朴树的文字后，我十分相

信，既然树能把阳光贮存在自己的年轮里，那

么，“一个人若能跟树一样，把那些健康的、有

价值的思想、知识和情感，适时地储存在自己

的生命里，那么，他一定会成为一个美好的

人，一个内心丰盛的人，一个在他人需要时能

及时地给予扶助和安慰的人。”

朴 树
文·陈超群
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■玉渊杂谭

■桂下漫笔

作为一个深深热爱中华美食的吃货，我

对中餐申遗屡战屡败这件事是颇有微词的。

中式烹饪历史悠久、博大精深，“美貌”与“智

慧”并重，中餐与法餐、土耳其餐不相伯仲，却

未能与之一同列入世遗名录，再加上后来连

日料和韩国泡菜也上榜了，怎能不令人恼火。

最近从外媒一则报道得知“中国拟将

孔府菜申遗”，顿感哭笑不得，只能“呵呵”

了。外媒的质疑在于孔府菜的特色不突

出，并称“就算在中国本国，也很少有人认

为孔府菜独具特色”。而我想说的是，先不

谈特色问题，有多少中国人了解孔府菜究

竟是个“什么鬼”？

又搬出孔老说事可能有一定的原因。

日韩饮食申遗成功确实对我们刺激很大，

所以在仔细分析研究了韩国泡菜的申遗报

告之后，我们发现介绍泡菜本身才占20%的

内容，而制作泡菜过程中的邻里交往、吃泡

菜时的习惯、泡菜带给生活在这片土地上

的人们的精神享受和影响才是重点。不知

是不是受此启发，我们干脆请出了诗礼传

家的华宴，好彰显我中华儒家文化的正统。

这样看孔府菜申遗，特色倒是有，反而

是普惠性不足。不论是过去“钟鸣鼎食之

家”的官府菜，还是现在高档饭店的一席

宴，对于寻常百姓而言，都是束之高阁的精

英文化，无法进入中华饮食文化的主流。

那么，为了粉饰文化，拿大多数中国人没吃

过的菜去申遗，别说八成没戏，就算侥幸成

功，也难以引起国人的共鸣。最多，某些经

营孔府菜的饭店可能会迎来小小的春天。

目前列入世遗名录的美食，不仅在其

民间有着非常重要的影响力，还在世界范

围内有着强大的传播力。再看中餐申遗的

战败部队——广式烧鸭、剁椒蒸鱼扇、杏香

虾排、蒜香鸡翅、五香冻羊糕、扬州炒饭、文

思豆腐羹、梅干菜焖牛排······一半都没

吃过，资深吃货表示压力很大。窃以为，这

些花里胡哨高大上的菜式，比不上游历欧

美国家时在中餐馆里吃的一盘宫保鸡丁。

不知道我们选送申遗美食的标准及其

背后的考量是什么，有没有千丝万缕的利

益纠缠。至少，从扬州炒饭申遗，还是能嗅

出不纯的动机。如果单从食文化出发，中

华美食虽然类目繁多、技艺博杂，南北东西

差异巨大，但求同存异，系统性归纳一下，

火锅、饺子、豆腐等全民美食都更能代表中

餐文化。中餐的号召力绝不在于食材的珍

贵和菜肴的珍馐，而是那份独属于家乡的

味道、妈妈的味道——承载了集体记忆的

平凡食物，能令游子果腹之余得到抚慰，家

常可口之后是荡气回肠。《舌尖上的中国》

之所以风靡，“秘诀”也在于此。

疆域广阔而古老的美食之乡无缘世遗

美食名录，那一定是申遗环节出了问题。

中 餐 申 遗 真 的 难 于 上 青 天 ？
文·杨 雪

1912 年，24 岁的王云五走进南京政府

教育部，当了一名普通干部，每月工资 30

元。当时，1块钱可以买 30斤大米，猪肉的

话可以买 8斤，粗略算来，那时王云五的工

资大概相当于现在的 3500 多元吧。虽不

多，也不能算少。但如果你知道王云五当

国家干部之前的收入，或许就不这么想了。

王云五是中国现代文化史上一个奇

人，自学成才，19 岁就当了胡适的英文老

师，而当时的胡适是 17 岁。后来，胡适多

次举荐这位只比自己大 2 岁的老师，师生

互相提携，成为一段佳话。

到南京政府工作前，王云五在中国公

学当老师，月薪 250 元，还兼任留美预备学

堂教务长，每月不下 200 元，同时经常为

《时铎报》撰稿，算下来每月总收入应在

500 元以上。也就是说，教师兼撰稿人王

云五比公务员王云五，收入高了十多倍。

而且，王云五的传记中说，他求职时其

实很看重薪水高低，在进入教育部之前每

换一个教职，总要比较一番待遇。确实，在

晚年所写的回忆录《岫庐八十自述》中，王

云五对自己早年一桩桩“跳槽”往事记得很

清楚，并不厌其烦地记录薪水的更迭。不

过，这并非因为王云五贪财，实在是维持家

用所需。17 岁时，王云五做同文馆的教

生，每月津贴 24 元，他把其中一半送给母

亲零用，剩下的一半主要用来买自己喜欢

的书籍；同时，他还给《南方日报》译稿，每

月可得稿酬 60元。后来，他又到私立英文

专修学校益智书室任教，月薪开始是 200

元，但随着学校规模的扩大，渐增至 280 多

元。虽然收入颇丰，但王云五资助身染重

病的二哥每月 100 元。二哥去世后，仍每

月送二嫂二三十元作为零用。为此，连购

买心爱的《大英百科全书》都采取分期付

款，用“按揭”的方式才买齐了全套 35册。

那么，王云五甘愿选择“断崖式”降薪，

脱离学校走上仕途，是否是为当官呢？似

乎也不是。因为，比起清水衙门的教育部

来，王云五在南京政府的第一份工作，更像

一个往上爬的捷径或“肥缺”。

临时政府成立前，王云五曾被推选为香

山同乡会主席，代表同乡父老欢迎孙中山，当

场被孙看中，委为大总统府秘书，负责接待

处的工作。这份儿工作是名副其实的领袖

身边工作人员，天天接触最高领导人。前来

拜访、求见孙中山的人，先要经过王云五这

道关，而他们能否顺利晋谒孙中山，王云五

也有一定的决定权，他认为无须孙中山亲自

接见的，可以直接挡驾或转给其他部门接

洽。中国政治向有“宰相好见、小鬼难缠”的

文化习俗，对古今官迷而言，王云五这份工

作当然是打着灯笼也难找的头等美差啊。

但就在王云五手握“大权”不满半月

之际，接到了教育总长蔡元培的一封亲笔

信，希望他到教育部去工作。起因是王云

五在赴总统府任前，曾写了一封信给蔡元

培，畅谈了对学制改革的建议和主张，蔡对

此大为欣赏，故来信相邀。王云五拿着蔡

元培的信，有些为难，只好面呈孙中山请

示，孙中山不但没有为自己选中的人竟想

调走而发怒，反而对王云五鼓励有加。于

是，年轻干部王云五的工作安排就这样愉

快地决定了：上午仍在大总统府接待处工

作，下午到教育部办公。王云五后来说，

“我对于蔡先生并无一面之缘，而且已有总

统府的职务，更无借此求职之意，只是以教

育界一分子贡献一点有关教育的意见而

已。想不到蔡先生对于一位尚未谋面的青

年，而且丝毫没有透露毛遂自荐之意，竟也

特别拔擢。”第二年，政府北迁，王云五又

来到北京，继续在教育部工作。

那么问题来了，王云五放弃高薪、肥

缺，甘愿到冷衙门去坐“冷板凳”的原因究

竟何在呢？以我浅见，或许和两股“风”有

关，一是当时教育部机关奉行的勤俭之风，

二是教育总长蔡元培倡导的清廉之风。

蔡元培主持南京政府教育部时，自己

不领薪俸，还勉励部属力行节俭。当时，教

育部总长以下至录事，不过30余人，除了总

长、次长由大总统任命外，其余人不分等级，

一律称部员，不授官职，每月支津贴 30元。

民国政府北迁后，蔡元培再次表态不拿薪

水，并规定次长以下一律月给薪俸60元。

当时的教育部，也没有官衙习气。“由

于人数少、层次少，工作气氛浓，所以行政

效率很高。大家以摇铃为号，分工任事，各

类案牍随到随办，从上午 9点上班，干到下

午 5点散班，如同书局的编辑部”。蔡元培

本人坚持以身作则，不讲排场、不摆阔气，

“惟务实际，内鲜仆役，致以堂堂教育总长

亲诣大总统府领印，乘人力车往返，见者骇

为开国史之趣谈”。

蔡元培的行政路线是简政放权，干部

路线则是五湖四海，任人唯贤，不论党派、年

龄、资历，唯才是用。王云五是个没有受过

高等教育、二十出头的小青年，因为一封信

而受到蔡元培赏识。当时的教育次长范源

濂则是共和党人，主张君主立宪，但蔡元培

并不因为他是异党人士而排斥他。同样的

情况还有鲁迅，与蔡元培素未谋面，因为许

寿裳的推荐，也被延揽至教育部工作。而

且，蔡元培工作作风十分民主，善于调动各

方面积极性。范源濂回忆道，“部里的人，都

是知无不言、言无不尽，讨论很多，却没有久

悬不决的事。一经决定，立即执行。”

不过，民国政坛之乱象，究非一两人所

可匡正。没过多久，王云五不堪政治纷扰，

离开政界，回归教育，后又到商务印书馆工

作，在出版、文化领域作出了难以磨灭的贡

献。《纽约时报》曾用一句话评价：“为苦难

的中国提供书本，而非子弹。”当然，这已是

后话，给予世人良多启迪。而王云五早年

短暂的从政经历，虽已过去多年，却也为我

们观察现实提供了十分有益的视角。

王 云 五 的 薪 水
文·胡一峰

冬天（油画） 列德涅夫（俄罗斯）

■写在书边

朱元璋相当赏识大学士宋濂，对他

说：“朕以布衣为天子，卿亦起草莱列侍

从，为开国文臣之首，俾世世与国同休，不

亦美乎？”为示恩宠，朱元璋任命宋濂长孙

宋慎为殿廷仪礼司序班，次子宋璲为中书

舍人。祖孙三代同在朝廷为官，一时传为

佳话。

然而，正如俗话说的那样，世间四事常

不了：春寒与秋暖，老健及君宠。几年后，

朱元璋处死胡惟庸，并发起一场轰轰烈烈

斩草除根的清除“胡党”运动。宋慎宋璲受

此牵连命丧黄泉。年过七旬的宋濂也“一

朝捉将官里去”，眼看断送老头皮。

太子朱标，为救老师宋濂的命，以死相

谏，希望皇父能放老师一条生路。皇后也

开始茹素，为宋濂祈祷，并含泪劝说丈夫，

曰：“民间延一塾师训子弟，尚始终不忘。

宋先生授太子诸王经甚劬，今奈何杀之？

况宋先生致仕在家，又何与京师事也？”

因为当过太子的老师，身处险境，太

子才会舍命相护，皇后才会含泪劝告，而

朱元璋也不得不老大不情愿地收回成命，

将死刑改为流放。可见，老师这一职业，

在国人心目中，原本有着很高的地位。

太祖朱元璋的残暴与太子朱标的善

良形成鲜明对照，父子俩因此格格不入。

酷虐的太祖如何生出一个温厚的太子？

因为太子有个天性醇厚的老师宋濂，苦口

婆心，言传身教，向他灌输了多年“仁为

本”“礼为先”的道理。正如方孝孺说的那

样：“太子宽大仁明，天下归心爱戴，太史

公（宋濂）之功居多。”

一个人的身体发肤来自父母，一个人

的思想品质往往出自老师的“手笔”。考

虑到老师对弟子的决定性的影响，为人师

者不可不慎之又慎。

笔者忝为人师 26年之久，由于天性愚

笨，对如何当好老师，还是懵懵懂懂。好

在我国历史上，良师之多，不胜枚举，那

么，看看他们如何传道授业，如何设帐课

徒，对我岂止不为无益，简直大有好处。

笔者撰写此书的初衷正在于此。

本书以民国师徒关系为线索，着力梳

理十余位民国大师在教书育人文化传承方

面的卓越贡献，并通过特定的角度，再现民

国大师的风采，追溯他们春风化雨的人生。

钻研学问，大师如何解惑答疑？做人

处世，大师如何指点迷津？大师与弟子之

间的那些意味深长而又妙趣横生的交往

对后人又有哪些启迪？这些都能在本书

找到答案。

在中国学术文化源流中，师承关系极

为重要。不少大家就是在名师的言传身

教下开始了自己的学术人生，踏上了一条

通向成功的道路。本书即聚焦于大师与

弟子的“师承关系”，相信读者能从大师的

“言传身教”中获得做人与为学的养分。

写作过程中，大师们对教育的呕心沥

血，对弟子的牵肠挂肚，以及他们做人之

温厚，做事之谨严，都予我“高山仰止，景

行行之；虽不能至，心向往之”之感。

在我，写这本书，是朝圣之旅，也是取

经之路。倘若，日后在教学中，能从大师

那里“偷”得一招半式的“武功”，那就是笔

者的福分与造化了。

权以这本小书向大师致敬。

《 大 师 课 徒 》自 序
文·魏邦良

尽管《星战 7》携北美新科票房冠军威

名，宣传力度远大于前传上映之时，但首日票

房仍然没干过本土的《寻龙诀》，仅与《港囧》

持平。观众反应也如预期般两极分化，有的

星战粉看得热泪盈眶，而在放映时小睡片刻

的普通观众也有不少。

讨论星战系列的中国市场，经常说“这

个系列没来得及培养中国粉丝”，这只是从

星战角度出发的立论。而作为1981年阅读

星战小说译本的最早粉丝之一，从科幻发

展史的角度，我以为，它是第一代科幻，尤其

是第一代科幻中太空剧类型的收官之作。

最早的科幻往往把科学当成元素、背

景、皮毛，核心情节则来自其它类型故事。

太空剧就是当时的典型，把骑士剧、宫斗

戏、西部片这些故事放到太空背景里讲

述。《异星战场》和《基地》都是太空剧早期

小说代表作。

卢卡斯作为科幻迷，从小看这些太空剧长

大。具体到《星球大战》本身，据说是受黑泽明

电影《暗堡里的三恶人》影响。即使不知道这些

背景，也很容易看出星战其实就是个武侠片。

这样的文化来源，给星战系列造成了

难以调和的缺陷：先进技术和原力，哪个才

是推动情节的核心元素？如果是《超人》或

者《X 战警》，设定超能力大过技术，导弹、

核潜艇都能被超能力干掉。如果是《机器

战警》这类科幻，完全把新技术当成核心，

则没有其它类型什么事。

但星战却两样都舍不得。于是，阿纳

金这家人不仅原力强大，而且都是工程技

术高手。能修理东西，制造机器，擅长驾

驶。但星战又不像《终结者》这样的下一代

科幻，把先进技术当成情节主线。结果，武

士们既不是很出色的发明家，超能力又不

如那些 X-MAN，两样都没突出。

与《星球大战》同时代的《星际旅行》系

列，也是太空剧的谢幕之作。相比之下，《星

际穿越》《火星救援》这样的新作完全把科学

当成核心情节。“星战”与“星航”这两个系列

都开始于三四十年前，却始终没有后来者。

好莱坞曾经把太空剧经典小说《沙丘》搬上银

幕，90年代末又搞出《星际传奇》系列。包括

不久前的《木星上行》，一直要重振太空剧，但

都没成功。唯一成功的《银河护卫队》因为有

漫威作为平台支撑，但并不具有可复制性。

《星球大战》在 1977 年的成功，曾经激

发了一波科幻大片拍摄浪潮。仔细一看则

会发现，里面没有太空剧，甚至没有第一代

科幻。《异形》写的是人与自然的冲突，《终

结者》展示了人与机器的冲突，《第三类接

触》和《ET》是当年流行的科学探险题材。

艾默里奇专注于灾难科幻。到 1999 年《星

战前传 1》与《黑客帝国》同时登场时，前者

的理念已经差后者整整一代。

中国科幻迷群体形成较晚，起点也更

高。如果一个人先看过《三体》再看《星

战》，他怎么可能喜欢后者？也许，靠全球

粉丝推动，“星战”和“星航”这两个系列都

会再拍下去，但它们不大会有新生。

《星 球 大 战》：第 一 代 科 幻 的 谢 幕 之 作
文·郑 军

■■艺苑艺苑


